

GAZETA DE CARACAS.

No 50.

VIERNES, 14 DE JULIO, DE 1809.

TOMO. I

Resúmen de las últimas noticias.

El breve intervalo con que se han sucedido las últimas noticias no han permitido exponerlas con todo el orden y extensión que hubiéramos deseado; es por tanto nuestro deber dar ahora una idea de ellas tan completa como sea posible, recordando algunos de los hechos que ya hemos anunciado para presentarlos todos de un modo que facilite su inteligencia.

El 10 de Abril pasó el Inn el Archiduque Carlos, y dentro de pocos días ya era poseedor de Múnich, Ratisbona y de casi toda la Baviera. El Soberano de este Reyno huyó precipitadamente á Dillingen, y las tropas Francesas se apostaron sobre el Iller. Todavía el Ministro Austriaco residía en la Corte de Paris, y permaneció en ella hasta fines del mes: el Gabinete Austriaco no había publicado declaración: esta formalidad, con que las naciones beligerantes han acostumbrado siempre instruir á la Europa de los motivos que las obligaban á un rompimiento, y de las razones de justicia con que se consideraba cada una, era del todo superflua, quando la guerra tenía notoriamente por objeto la conservación de la independencia y libertad del Austria, amenazadas por un Usurpador sin principios: el Xefe del gobierno Frances, contando todavía con la influencia de su diplomacia maquiavélica para adormecer la generosa resolución de aquel imperio, se mantenía en Paris el 12; quando los activos movimientos del Archiduque Carlos y de los otros Generales Austriacos, frustrando sus esperanzas, le obligan por último á dexar con apresuración su capital, y á comparecer con el grueso de sus fuerzas en el teatro de la guerra.

La celeridad de Napoleon es proporcionada á la intensa ambición, ó por mejor decir, al instinto voraz que le atormenta sin cesar. Sale de Paris el 13; el 15 pasa el Rhin, y llega al Palacio del Reyezuelo de Wutemberg en Ludwisburg; el 17 se dexa ver en Donawert; y el 19 en la noche llega al ejército Frances de Wutemberg, cuyos cuarteles generales habían avanzado de Neuburg á Ingolstadt á Neustadt.

Los Duques de Averstadt y Dantzic habían formado el 15 su reunion con este ejército, y casi al mismo tiempo habían llegado á él Massena y Berthier. No podemos detallar las funciones que estaban respectivamente asignadas á cada uno de los Generales que hemos nombrado; pero Berthier tenía el mando en Xefe, durante las acciones de los días 17, 18, y 19, en que no hubo ventaja decisiva por una ni por

otra parte. Napoleon llega el 19, y se coloca en el centro.

La línea Austriaca se extendía desde el Palatinado superior hasta la extremidad meridional de la Baviera; y Napoleon, seducido al parecer por la enorme expansión de las fuerzas de nuestros Aliados, se propuso con las suyas concentradas acometer la posición del Archiduque Luis, y cortando de esta manera, si era posible, la comunicación entre las alas Austriacas, marchar á Viena por la orilla derecha del Danubio, y dar un golpe súbito y fatal sobre la metrópoli del imperio.

Tal fué el plan de las reñidas acciones del 20 y 21 entre Neustadt y Ratisbona. Las tropas Austriacas pelearon con la mayor intrepidez y valor: la pérdida fué por ambas partes considerable; por la de nuestros aliados quedaron heridos los Mayores Generales Mauter y Luis Lichtenstein, y Lusignan; y el resultado fué retirarse los Austriacos mas allá de Landshut, para mejorar de posiciones, sin perder su comunicación con las alas.

Esto solo bastó para que los Franceses, exagerando aquella efímera ventaja con el boato que acostumbran, publicasen en sus boletines que la línea Austriaca había sido batida en todos los puntos; que habían hecho millares de prisioneros; que uno de los Archiduques había sido muerto, que el ejército Austriaco había sido disipado como el polvo, y que dentro de pocos días veríamos el pleno efecto de la brillante maniobra del Emperador, dando á entender sin mucho disimulo que se creían ya dueños de Viena.

Napoleon continuaba su impulso contra el centro, mientras que el Archiduque Carlos atravesando el Danubio, marchaba á reforzar la ala derecha, amenazada por un ejército numerosísimo, compuesto de las fuerzas Saxonas, y de las tropas Francesas que había en Dinamarca, Prusia, Westphalia, y ciudades Anseaticas, que á la órdenes de Bernadote debían caer sobre ella, batirla ó incorporarse con el ejército del Emperador de los Franceses, de donde había sido destacado Davoust con su cuerpo á fin de proteger la reunion.

Verifícase entonces la célebre acción, cuyo brillante y decisivo resultado hemos expuesto en el número anterior. El ejército de Saxonia fué completamente batido, y el ejército Frances del centro temiendo verse envuelto por las fuerzas del Archiduque Carlos, tuvo que retroceder con aceleración, abandonando de

nuevo la Baviera à los Austriacos. Ignoramos el dia preciso de esta jornada memorable, pero segun las últimas noticias de Viena no puede haber sido anterior al 27 o 28 de Abril.

Mientras las tropas Austriacas se cubrian de gloria sobre los campos de Nuremberg y Rati bona, manteniendo la posesion de la Baviera, y llevando la alarma hasta el último asilo del fugitivo Maximiliano, la victoria no les habia sido menos propicia en el Tirol, en la Polonia, y sobre las orillas del Piave. El coloso eróico, erigido sobre las ruinas de la libertad continental, amenaza por todas partes desplomarse, y el estallido de su caída se oira bien presto desde las columnas de Hércules hasta las playas del Báltico. Ya los fieles habitantes del Tirol convidados por el apareamiento de algunos cuerpos Austriacos, han aclamado à su antiguo Soberano, y han vuelto à su dominación. Hemos visto los efectos de la revolucion de Westphalia fomentada por los Austriacos, y terminada segun se dice en la Gazeta extraordinaria del Gobierno de 5 de Junio, con la destonacion y prision de Gerónimo. En la Polonia el Archiduque Fernando ha penetrado hasta Varsovia, y las fuerzas que por aquella parte tienen los Franceses no se hallaban en ánimo de hacerles frente. El Archiduque Juan con el exercito de su mando entró el 10 de Abril en el territorio de Frioul, y despues de alguna oposicion, avanzo el 13 hasta el Tagliamento. El enemigo se replegó al otro lado del rio, y reunido con las fuerzas que se hallaban à su espalda, formó un exercito de cinco divisiones. El 15 habiendo avanzado à encontrarse los dos exercitos, se empeñó una accion cerca de Sacile y Padernone, que despues de haberse disputado sanguinariamente 2 dias, terminó à favor de nuestros dignos aliados. El Virey de Italia, General en Xefe de las tropas Francesas e Italianas, se vio precisado à retirarse hasta el Piave, con perdida de 16 cañones, tres aguilas, 6000 prisioneros, entre ellos los Generales Pase y Bressan, y mas de este número en muertos y heridos. Los Generales Dessaix y Giulay han sido de los últimos.

Sucesos tan felices obtenidos en todas direcciones y en el corto espacio de dos semanas por las bizarras tropas Austriacas, nos dan fundamento para hacer los pronósticos mas favorables con relacion al éxito final de esta campaña; pero no se reduce à lo que hemos dicho el peligro de Bonaparte y de sus satélites en Italia. El homicida Murat se vé amenazado à un tiempo por las fuerzas del Archiduque Juan, y por la expedicion Inglesa de Sicilia, que se dice estaba para desembarcar en el territorio de Napoles. Se asegura tambien, que los Montenegrinos habian baxado à las hocas del Càtaro, y que unidos à sus habitantes habian muerto à todos los Franceses que no pudieron llegar à embarcarse.

Las negociaciones de nuestra Corte y la de Inglaterra con las otras del Norte presentan al

mismo tiempo el aspecto mas favorable. Don Eusebio Bardaxi y Azara, que pasaba con encargo de S. M. à la de Viena, escribe de Trieste con fecha 19 de Abril haber llegado alli la plausible noticia de haberse unido la Rusia al Austria contra la Francia. El actual gobierno Suéco sigue manifestando los mayores deseos de conservar su amistad con la Inglaterra; y las últimas órdenes mercantiles de S. M. B. removiendo los embarazos opuestos al comercio Ruso, que habian dado motivo a las quejas de la Corte de San Petersburg, confirman los anuncios de buena inteligencia entre el Emperador Alejandro y los gabinetes de Viena y S. James.

Para hacer conocer el espíritu de estas ordenes, que tienen inmediata relacion con el comercio de lo Estados Unidos, se nos permitirá recordar las últimas ocurrencias entre los gobiernos Ingles y Americano, a que por algun tiempo no nos han dexado atender las noticias preferentes de nuestra Metrópoli. Las Islas Britanicas fueron declaradas en estado de bloqueo, por el famoso decreto de Berlin, tan propio de la petulancia de Bonaparte, como ridiculo por la absoluta carencia de medios maritimos en que se hallaba el tirano para hacerle efectivo. El gobierno Ingles por via de represalias, y con el objeto de impedir que las Potencias hostiles del Continente se surtiesen de varios artículos, exigió que los cargamentos Americanos fuesen precisamente desembarcados en Inglaterra, y pudiesen reembarcarse con su derecho de exportacion: Napoleón por su parte ordenó que todo buque Americano, que se sometiese al anterior Decreto, fuese confiscado y los Americanos para vengarse de ambas providencias proclamaron el embargo.

Mr. Madison tomo posesion de la Presidencia del Congreso, y à la ley del embargo se sustituyó la de *no-comunicacion* con las Potencias beligerantes, en la qual se prohibia tenerla con la Inglaterra, la Francia, y las dependencias de una y otra. Esto manifestaba cierta apariencia de igualdad; pero al cabo se declaró que ni la Holanda, ni gran parte de la Italia debian considerarse como dependientes de la Francia, sino como estados independientes; y una parcialidad tan evidente en favor de esta última nacion, daba fundamento a muchos para pensar que se buscaba motivo de rompimiento con la Inglaterra.

Las relaciones entre la Inglaterra y los Estados Unidos parecian mas distantes que nunca de la deseada conciliacion, quando el reciente Decreto de S. M. B. en su Consejo, sin adherir à la calificacion de Independientes dada por el gobierno Americano à Potencias que se hallan realmente baxo el dominio de la Francia, ha alterado las medidas anteriores en términos los mas favorables al restablecimiento de la buena harmonia. Aquel decreto fué noticiado el 28 de Abril a ambas Cámaras del Parlamento, y revocándose en él los de 11 y 25 de Diciembre de 1807, 13 de Diciembre del mismo año

y 30 de Marzo, de 1808, se establece que la Francia, la Holanda, y la Italia serán consideradas en estado de rigoroso bloqueo, y por consiguiente cerradas à toda la correspondencia comercial con los neutrales.

En virtud de esta medida no pueden comerciar los Americanos con las naciones expresadas ni con sus colonias; pero pueden derivar grandes ventajas de su comunicacion directa con los países del Norte de Europa, no sujetos al bloqueo, y aquellos países deben recíprocamente experimentar iguales ventajas.

S. M. B. habia dado previas instrucciones à su legacion en Washington, manifestando la mayor propension a acordar sus diferencias con los Estados Unidos, y ofreciendo enviar al efecto una misión extraordinaria con plenas facultades para celebrar un tratado, y mas particularmente para significar sus deseos de remover las restricciones impuestas al comercio de los neutrales, en la persuasion de que los Estados renovarian sus relaciones mercantiles con la Gran Bretaña. El Presidente lo ha comunicado asi en 23 de Mayo último al Congreso, trasladándole juntamente la proclama en que correspondiendo à los principios de justicia y humanidad, que habian dictado las últimas insinuaciones de S. M. B. permitia la restauracion del comercio entre los ciudadanos de los Estados Unidos, y los habitantes de Inglaterra y sus Colonias desde el 10 de Junio; de manera que la acta ó ley de *incomunicacion con las Potencias beligerantes* solo debería entenderse de allí en adelante respecto de la Francia y sus dependencias.

Tal es la perspectiva lisonjera que nos presentan actualmente nuestras negociaciones y las de nuestros Aliados. La influencia del tirano se disminuye, y las naciones mismas que le eran mas adictas comienzan à abandonar su causa. El comercio vá à revivificarse en medio de la guerra misma, y los pueblos baxamente sometidos à la dominacion Francesa serán los únicos que no participarán de sus beneficios.

Volvamos ahora los ojos à la mansion del heroismo, al teatro de la lucha sagrada y generosa que sostiene tan noblemente la lealtad Española contra el maquiavelismo y la perfidia.

Nada añadiremos a los artículos de nuestro último número, relativos à las dos acciones de Galicia, ganadas por el Mariscal de Campo D. Nicolás Mahi, y por el Brigadier D. Martin de la Carrera, porque no han llegado aun los detalles, que anuncia la Gazeta extraordinaria del Gobierno de 5. de Junio, en que se dà cuenta de ambas.

En orden à la jornada de Alcañiz, no podemos dexar de insertar à la letra el parte del bizarro General Blake al Ministerio de la Guerra.

“ Los enemigos reforzados con casi toda la guarnicion de Zaragoza y con las tropas que tenian esparcidas en diferentes puntos de la

parte de aca del Ebro, vinieron à atacarme ayer en mi posicion delante de esta ciudad. El general Suchet que acaba de suceder à Junot, queriendo sin duda señalar su entrada al mando con alguna ventaja notable, no se proponia menos que la entera destruccion del nascente exercito que S. M. se ha dignado poner à mi cargo; y para conseguirlo vino desde Zaragoza à mandar en persona esta expedicion, trayendo en su compañía à Watier y otros generales. No tenia idea el general Suchet, segun parece, del carácter animoso y firme de las tropas Españolas, y ha aprendido bien a su costa à conocerlas. Ni el fuego vivo de su artilleria, ni la superioridad de su caballeria que era entre doble y triple de la nuestra, ni la repeticion de quatro ataques executados con el mayor ardor por lo mas selecto de su infanteria, hicieron salir de sus posiciones ni una vara à las valerosas tropas Españolas. Siempre encontraron los Franceses la resistencia mas obstinada, fueron rechazados con grandísima perdida y perseguidos, hasta que al fin desengañados de las dificultades de su intento, se aprovecharon de las tinieblas de la noche para efectuar su retirada. No me detengo ahora en los detalles, ni en averiguar el mérito digno de particular premio, por no retardar el aviso de tan agradable acontecimiento; pero tengo una summa satisfaccion en informar à V. E. que nunca he visto à los Franceses atacar con tanto empeño como en esta ocasion ni oponérseles tan bizarra resistencia, y faltaria à la justicia sino manifestase franca y sencillamente, que esta importante victoria se debe en la mayor parte al valor y acierto con que mandó la derecha el Mariscal de Campo D. Juan Carlos Areizaga, y à la brillante conducta del Brigadier D. Martin de Loigorri, Comandante General de la Artilleria, y de todos los individuos de todas clases de este distinguidísimo cuerpo. Lo pongo todo en noticia de V. E. para que se sirva elevarlo à la de S. M. à quien me tomo la libertad de rogar encarecidamente que sin perjuicio de las demas recompensas, que será justo distribuir en el ejército por el mérito contrahido en la batalla de ayer, se digne desde luego promover à Teniente General à D. Juan Carlos Areizaga, y à Mariscal de Campo à D. Martin de Loigorri. *Quartel general de Alcañiz, 24 de Mayo de 1809.*”

S. M. en consecuencia ha concedido al General Blake la Encomienda del Peso Real de Valencia, dispensándole la anualidad y el decenio, y à los Señores Areizaga y Loigorri los premios solicitados por su Comandante.

El reyno de Aragon y el principado de Cataluña han sido el teatro de muchas acciones brillantes, en que se ha logrado escarmentar à los Franceses; una en Tamarite ganada por los coroneles D. Felipe Perena y D. Juan Baget; otra sobre el Cinca; Monzon nuevamente defendido contra sus encarnizados invasores por el mismo Coronel Perena; el general Lechi

muerto por un Patriota que ha recibido en recompensa los honores de comisario ordenador; un Comandante de Division, grande oficial de la legion de honor, abogado en el Cinca; mas de 600 soldados Franceses y un crecido número de oficiales prisioneros; muchos muertos, heridos, y ahogados; y para decirlo de una vez, toda una division enemiga destrozada en varios encuentros por las partidas que ha destacado oportunamente de Lerida su digno gobernador.

No es inferior nuestra gloria en la parte oriental de Cataluña. El 12 de Mayo desalojó Clarós à los Franceses de las alturas de Badalona, y los obligò à retirarse precipitadamente à la Capital.

A las inmediaciones de Alcubillas un destacamento enemigo ha sido batido por otro del ejército de la Carolina al mando del capitán D. Miguel Rosales; y otra partida del mismo exercito se ha posesionado de Valdepeñas.

En Lóndres se estaban embarcando 25,000 uniformes para el Ejército Español, y 20,000 hombres de infanteria, y 5000 de caballeria con destino à España. Tambien sabemos que el hermano del general Wellesley, que es un grande de Inglaterra, ha sido nombrado con general aplauso Embaxador de S. M. B. cerca de la Suprema Junta Central de España.

S. M. se ha servido nombrar Director é Inspector General de la infanteria de linea y ligera al Teniente General D. Francisco de Eguia, y para el propio empleo de la caballeria de linea y ligera al Teniente General Marques del Palacio. Los Generales en xefe de los exercitos de campaña conservarán sin embargo de esto las facultades de proveer por si los empleos vacante, y de conferir grados y otras distinciones à los individuos que lo merezcan, dando cuenta à S. M. Los subinspectores de los exercitos de campaña, y los de la capital continuarán igualmente en el exercicio de sus funciones, baxo la inmediata dependencia de los Generales en Xefe y de los Directores Inspectores.

El Teniente General D. Joaquin Blake ha sido nombrado Capitan General Interino de Aragon, de Cataluña, de Valencia y Murcia, y General en Xefe del ejército reunido de estas Provincias; y al P. Fr. Manuel Malcampo, Guardian del Real Convento Casa grande de San Francisco de Sevilla, se ha conferido la comisaria general de Jerusalem y Tierra Santa en todos los dominios de S. M.

En Madrid las proscripciones, y las otras medidas de terror manifiestan los serios cuidados del intruso Rey José, y de sus viles satélites. Varias personas de distincion han sido arrestadas, y algunas señoras encerradas en conventos sin comunicacion.

La derrota de Soult y salida de las tropas Francesas de todo el Portugal, comunicadas al ministerio de estado por nuestro Encargado de negocios en Lisboa, que habia tenido à la vista el parte del mismo general Wellesley; el movimiento inoportuno de algunos cuerpos de

Victor, que se dirigian al Portugal demasiado tarde para embarazar los felices sucesos de las armas Británicas y Portuguesas; el próximo peligro en que queda constituido este Mariscal entre los Generales Cuesta y Wellesley; los resultados satisfactorios y auténticos de la leal insurreccion Gallega; el entusiasmo de Aragon, y la sostenida resistencia de Cataluña; todo nos anuncia, todo nos asegura la proximidad de un desenlace, que corone los heroicos esfuerzos de nuestros hermanos de Europa; y aunque la division del mariscal Mortier haya obtenido, como se dice, algunos sucesos momentáneos en Asturias, sabemos que Ballesteros conserva su ejército y debemos prométernos con toda confianza que las victorias conseguidas por los Patriotas inutilizarán las operaciones de Mortier, y producirán al cabo la entera libertad del suelo que ahora hostiliza, y que siempre ha sido fatal à sus invasores.

CARACAS, 13 de Julio.

Tenemos la satisfaccion de decir al público que todas las noticias anteriores han sido (à excepcion de la del General Leclhi) extractadas de las Gazetas del Gobierno y del Semanario patriótico, que son indisputablemente los papeles públicos nacionales mas dignos de fé.

La mayor parte de las noticias estrangeras lo han sido de Gazetas Inglesas que llegan hasta el 13 de Mayo en Londres, y 23 del mismo mes en Washington, y vienen confirmadas en las del Gobierno que nos ha trahido el último buque de Cadiz. Solo nos falta la confirmacion y detall de la celebre jornada de Nuremberg.

Una Gazeta extraordinaria de Cataluña del 27 de Mayo añade las particularidades siguientes: Mantua y Verona amenazadas por el Archiduque Juan: Dresde evacuada por el Rey de Saxonia: Polonia ha enarbolado el estandarte de la libertad: El destronado Principe de Hesse Casel, Padre de la Reyna de Dinamarca, está al frente de la revolucion de Westphalia: La Calabria y las ciudades Anseáticas en fermentacion: Napoleon herido.

S. M. se ha servido promover à Capitanes à los Tenientes del Regimiento de la Reyna D. Joseph Mirez, y D. Andres Salas.

Se ha desaparecido del Pueblo del Valle un Perro Lebel, pintado de negro y blanco, las orejas cortadas, un ojo blanco, cara larga, ocico colorado, rabo largo, tres cuartas de alto. Si alguna persona diese razon donde se puede hallar, se le darán diez pesos de gratificacion. Avisese en la botica de Zuñiga calle de San Pablo en esta Ciudad, y en el Pueblo del Valle en una casa grande con quatro ventanas à la Plaza. Se advierte à la persona que lo tenga, que si no lo restituye à su amo, en qualquier tiempo que se tenga noticia de él tendra que pagar los costos impendidos en su solicitud; y los que se impendan en su conduccion hasta el destino de su Dueño.

El Oficial Primero de la Contaduria de Diezmos D. Pedro Juan Salvi vende una Casa situada en la calle que va hacia el puente de la Pastora pasadas las Pilitas, y una Fábrica grande en la plaza de la Santissima Trinidad contigua à la casa del Capellan Castrense: el que quisiere tomarlas podrá entenderse con el citado Salvi, quien dará razon de sus precios.

Se previene a los Señores Hazendados de Café que el maestro de la Goleta Americana Libertad tiene de venta cinco vendedores de Café, se venderán à la vista en el Almacen de su consignatario Don Gerardo Patrulló en la Guayra, y su precio se convendrá con el que se presente à reconocerlos.

De la Imprenta de GALLAGHER y LAMB, à Ocho Pesos por Año